
□本报记者 高铭

■幕后故事
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他一边开着酒瓶， 一边手抖， 着
急喝却又喝不进去……一个长镜头就
这样锁住了观众的目光， 这正是北京
卫视热播的电视剧 《嘿， 老头！》 第一
集的长镜头。 李雪健老师表演十分精
彩。 但这段意味深长的长镜头， 却险
些无缘与观众见面。 杨亚洲剪完片后，
其他人都认为这么长的一个镜头在第
一集里出现，怕观众坐不住，觉得闷。但
最终导演还是把这个精彩的镜头保留
了下来，因为他觉得这部剧最大的亮点
就是不浮夸、不留于表象，把细碎的生
活小事“随风潜入夜”地呈现在观众面
前， 在平铺直叙中让大家欢笑或流泪，
所以这个镜头对于表现老头的人物性
格乃至整部戏风格都至关重要。

内幕一：
先有人， 才有戏

曾执导过 《空镜子 》、 《浪漫的
事》 的著名导演杨亚洲， 近几年创作
作品并不多， 这次重拳回归， 拍摄电
视剧 《嘿， 老头！》， 这部戏关注比较
特殊的人群， 就是李雪健老师扮演的
刘二铁这个人物， 他患有阿尔茨海默
症， 为什么会选择这样一个人群作为
一个切入点呢？ “开始我是因为别的
戏和黄磊合作， 后来黄磊找到这个剧
本， 我跟李雪健老师也是多少年一直

想合作， 但一直找不到机会， 所以此
次正好请黄磊和李雪健老师演了。” 杨
亚洲导演说起这部戏的来源， “之后
又把小宋佳拉过来了， 方方面面的事，
因为缘分都凑到了一起， 所以拍了这
么一部戏。”

所以就是 “先有人， 才有这个故
事 ？” “对 ， 最开始我们俩忽然没事
干。” 黄磊回答， “一次， 我们俩好几
个月没事干， 之前的那个戏出问题停
了。 这时， 一位年轻的编剧叫刘冬月，
拿来一个剧本 ， 我跟导演两个人看 ，
觉得特别好， 就开始筹备这个戏。 开
始根本没有投资， 只有剧本。”

内幕二：
业内人看得哭了个稀里哗啦

电视剧 《嘿， 老头！》 是在去年拍
摄的， 那时正值盛夏。 探班的那天宋
佳没在， 拍摄的是李雪健、 黄磊的戏。
当时的拍摄场景印象特别深刻， 当时
剧组就在新街口的街上， 导演顶着像
卖冰棍的用的伞， 下面是监视器。 我
当探班的时候 ， 导演正在指导拍摄 。
就看到李雪健老师拍完一场戏就回来，
静静地坐在马路边上。 当时李雪健老
师一个人静静地坐在马路边的那个场
景让在场的人都深深地感动了。 让大
家都不由自主地想起了各自的爸爸。

那天拍摄的就是找爸爸的戏，天气
特别热，黄磊穿一个大T恤，印象特别
深。 当时就觉得这个戏真的特别有诚
意，是一部很真诚的作品。 一位负责审
片的业内人士说：“看了八集，哭得稀里
哗啦。 这是一部有温度的作品。 ”

内幕三：
黄小厨如何成为“小桔子”

黄磊此次不仅是主演， 还担任了
该剧的制片人， 那黄磊这个制片人都
做些什么呢？ 黄磊说： “我还领了这
份钱呢。 我其实主要负责制片方、投资
方与导演之间的沟通工作，整个制片部
门我自己比较熟悉， 按照导演要求完
成，再就是跟李雪健老师、宋佳老师在
做演员工作。还有就是一些杂事，有什
么事需要我去处理， 我去处理。”“都处
理过什么事情呢？”“我主要负责剧组的
伙食。黄小厨嘛！” 黄磊说。

剧中 “小桔子” 这个称呼是怎么
来的呢？ 黄磊介绍： “在剧中， 李雪
健老师扮演的父亲因为病症， 把他的
过去都忘掉了， 他忘掉了自己的人生
当中所有的事情， 包括他自己的儿子。
他只记得一个年轻人， 这个年轻人给
他买了一堆桔子， 他管他叫做小桔子，
这个年轻人就是我。” 所以在剧中， 从
头到尾父亲都叫我 “小桔子”。

前段时间 ， 北京的足球队 、 篮球
队先是在主场 “东成西就”， 后是到客
场 “南征北战”， 好不热闹。 不过， 还
有比北京更热闹的， 上海和广州， 仅
足球一个项目就有3支和2支中超球队。
中甲北控队主帅斯塔诺多次说到———
“北京应该至少有2支中超球队。”

让我们看看其他世界性大都市的
情况， 南北半球我们各找一个首都大
城市， 同时也是体育城市。 北半球的
伦敦是欧洲 “第一足球城”， 目前伦敦
拥有6支英超球队， 其中不乏切尔西、
托特纳姆热刺、 阿森纳这样的欧洲一
流劲旅， 除了6支英超球队， 伦敦还有
7支低级别职业球队。 南半球的布宜诺
斯艾利斯则是南美洲的 “超级足球
城”， 布宜诺斯艾利斯拥有11支职业球
队， 其中较为著名的有博卡青年、 河
床、 独立、 竞技、 青年人， 博卡青年
与河床的交锋， 更是世界瞩目的 “德
比战” 之一。

不少世界性大都市 ， 都有自己的
足球或篮球 “同城德比”， 上海和广州
这几年也拥有了 “同城德比”。 北京在
中超中只有国安 “独一号”， 北控和北
理工还都在中甲奋战。 北京肯定配得
上拥有更多的中超球队， 像北控这样
极具实力的企业 ， 也有足够的资金 ，
保持一家中超俱乐部的运转。 相信北
京还会有更多实力、 动力兼具的企业，
乐意投资足球， 毕竟中国足球现在已
经有了回暖的迹象。

不过 ， 一座城市拥有多支顶级球
队， 仅仅有钱是不够的。 欧洲的很多
球队都有上百年的历史， 每支球队都
有不同的特殊文化。 所以， 中国足球
真正意义的德比还需时日。
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北京应该有
几支中超球队？
□本报记者 段西元

■周末球评

■工会文化动态

■工会体育动态

北京市职工文化协会【 】

3月21日上午 ， 随着一声发令枪
响 ， 首都职工健步走活动正式开始 。
身着红黄绿等颜色T恤衫的3000名首都
职工从通州区运河广场出发， 沿着全
长7公里的河畔步道行进， 享受春日暖
阳。 市人大常委会副主任、 市总工会
主席梁伟参加健步走。

为深入推进健步走活动， 市总工
会自主开发的 “健步121” 手机App当
天同时上线。

开发区女职工受关爱
北京经济技术开发区总工会女职

工委员会于近日组织基层工会的女工
主席、 女工委员进行心脑血管疾病和
肿瘤早期筛查活动。 这项活动到今年
已坚持开展五年。

今年的活动更加注重参与性。 除
健康体检， 疾病筛查外， 还增设法律
援助区、 手工制作区以及服装展卖区。

两天的活动共有100多家基层工会
的近200名女工会主席、 女工会委员前
来参加活动。 “开发区总工会女工委
员会组织的活动不仅让我们更加注重
自己的健康状况、 提升健康意识， 更
让我们有了一次愉快的体验经历。” 在
这次活动中， 还有女工会主席、 女工

委员特意在午休时间赶来学习手工花
的制作。 她们说： “在动手制作花朵
的过程中， 让她们忘记了工作的压力
和生活的烦恼， 看到自己亲手制作的
花有一种满足感和自豪感。”

顺义法律保障“春风” 送岗
3月18日， 顺义区总工会、 顺义区

人力资源和社会保障局、 顺义区妇女
联合会共同举办的2015年 “春风行动”
启动仪式暨大型招聘洽谈会在杨镇举
行。 招聘会吸引了顺义宾馆、 天竺综
合保税区等60家用工单位提供销售经
理、 库管、 司机等200余空缺岗位。

顺义区总工会设立法律咨询台 ，
组织律师为用工单位及求职人员提供

法律服务。 共发放建会、 工资、 社会
保险、 劳动合同等宣传资料1000余份。
为50余名求职人员耐心细致地解答了
入职后如何签订劳动合同、 发生劳动
争议如何依法维权等法律法规的问题，
获得用工单位及求职人员的一致好评。

怀柔给企业老总“补课”
如何在招聘中预防法律风险的产

生、 在职工入职、 在职、 职工在劳动
关系存续期间如何更好地维护自身合
法权益……

3月19日， 怀柔区劳动争议调解中
心调解员来到雁栖经济开发区给企业
经营者、 工会主席和企业劳资管理人
员上了一堂丰富的普法课。

“健步121”手机App上线啦
工会会员将有专享服务

看黄小厨如何变成“小桔子”

《嘿，老头！》
让人哭得稀里哗啦


